

Gerente:  
Camilo de Mézerville

Director Interino:  
RAMÓN ROJAS CORRALES

Administrador:  
Joaquín M. Gutiérrez

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACIÓN E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SENZ

Subscripción mensual \$ 2.00  
Número suelto . 0.10  
Número atrasado 0.20

Teléfono 688  
Apartado 5

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 19 de Octubre de 1923

Nº. 936

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## Firpo llegará a aguas panameñas

### Continúan los desórdenes en Berlín Gibbons contra Dempsey

#### Las Autoridades no pudieron aclarar el misterio del infanticidio

Seguimos con los misterios de los crímenes. El infanticidio descubierto hace dos semanas por el barrio de la Maternidad no ha podido ser aclarado por las autoridades y los culpables se encuentran disfrutando de completa paz.

El proceso le fue recomendado al Alcalde 4º pero esa autoridad lo único que ha hecho hasta la fecha es tomar dos declaraciones y allí se ha parado el asunto, según se nos informa. Es sensible lo que sucede en este país donde quedan en el misterio crímenes de tal naturaleza.

Continúan los desórdenes en Berlín

Berlín, octubre 18.— En toda la población han continuado los desórdenes promovidos por los obreros sin trabajo. Los agitadores comunistas intensifican estos movimientos que son tenazmente controlados por la policía.

Los huelguistas carecen de sustento.

La estafrofe de Oklahoma

Oklahoma, octubre 18. El North Canadian ha vuel-

to a su cauce después de los desastres que causó al salirse de madre e inundar la ciudad. Los daños materiales se estiman en más de dos millones de dólares.

En Panamá esperan a Firpo

Panamá, octubre 18.— En todos los círculos sociales hay gran ansiedad por el arribo del boxeador argentino Luis Angel Firpo.

Como se sabe, el "Toro Salvaje de las Pampas" se

dirige a su patria.

Chicago le rinde homenaje a Lloyd George

Chicago, octubre 18.— Lloyd George ha sido muy festejado en esta ciudad. La enfermedad que sufrió ayer no es de peligro.

Gibbons contra Dempsey

Milán, octubre 18.— Se tiene por un hecho un encuentro en "Tía Juana" entre Dempsey y Tom

Gibbons. El manager del campeón ha recibido al respecto ofertas muy tentadoras.

Alhucemas está en completa libertad

Madrid, octubre 18.— El marqués de Alhucemas se encuentra en completa libertad, sin que haya pretendido abandonar la ciudad. Esta noticia la suministraron los periódicos de la tarde en virtud del rumor de que estaba preso.

#### Piden la destitución de una Autoridad

Importantes y numerosos vecinos de Pavas gestionan la destitución del Agente de policía del lugar a quien señalan responsable de ciertos abusos cometidos en su jurisdicción.

Ya se le han hecho cargos graves ante el señor Presidente de la República y es muy posible que caiga de un momento a otro.

Esa autoridad es volista y sus mismos copartidarios así como los echandistas y los jimeñistas, desean que sean removida cuanto antes. Se cree que esa persona renunciará el puesto para su tranquilidad personal y la del vecindario donde es poco querido.

#### Un Pic Nic a la Finca de don Gustavo Pacheco

El domingo pasado un grupo bastante considerable de vecinos de Coronado, afiliados al Partido Agrícola, efectuaron un pic nic a la finca que ahí tiene don Gustavo Pacheco. En alegre caravana se salió en la mañana del poblado, y llegados a la finca del Sr. Pacheco recibieron numerosas atenciones de parte de don Gustavo, hubo música y naturalmente baile, espléndido almuerzo frío y licores.

En términos elocuentes hablaron don Belisario Loria, don Crisanto Dobles S., y don Felipe Gallegos, felicitando al Sr. Pacheco por su trabajo en pro de la agricultura.

A estas palabras contestó con elocuencia y cariño el Sr. Pacheco.

Los paseantes regresaron a Coronado a las 4 de la tarde muy satisfechos de las atenciones recibidas y por lo espléndido de la fiesta.

#### Los Duelos de Ayer

Zenobio Calderón, de 46 años, vecino de Juan Viñas, casado con Esmeralda Badilla, hijo de Ramón Calderón e Hdefonsa Quirós.

—Anita Castro de Garroso, de 65 años, vecina de Puntarenas, de nacionalidad española, viuda de Antonio Garroso, hija de Nicolás Castro y María Teresa Barrera, naturales de Santa Cruz de Tenerife, (España).

—Araminta López Badilla, de 25 años, vecina del Distrito del Hospital, esposa de Ernesto Castillo, hija de Alfonso López y Adelina Badilla.

#### Visite usted la Minerva

#### Notas Editoriales

## "La Tribuna" y nosotros

"La Tribuna" nos cobra el silencio que hemos guardado prudentemente en un asunto relacionado con el litigio que la nación tiene pendiente contra Inglaterra y que está bajo el arbitramento del Chief Justice de los Estados Unidos, juzgando nuestra actitud como antipatriótica por tratarse de un problema de interés nacional, en el cual el diario aludido hace grandes alardes de amor patrio, que nosotros somos los primeros en reconocerle, pero que le asentarian mejor si los hubiese guardado para mejor oportunidad. Provocar discusiones públicas sobre ese delicado asunto en momentos en que el Juez Arbitro se prepara para dictar su fallo lo consideramos—y con nosotros está la opinión sensata de los costarricenses—inoportuno y hasta antipatriótico.

No dudamos ni por un momento que «La Tribuna» ha procedido en ello con sinceridad y que su justificable celo por los problemas que atañen a la nación la

ha llevado a ocuparse de éste en la forma en que lo ha hecho, pero, repetimos, el momento es inoportuno. ¿Por qué no hacer un compás de espera en tanto que el Juez Arbitro dicta su sentencia, para pedirle cuentas al Gobierno sobre su conducta en este delicado y trascendente asunto, ya que toda discusión sobre el particular en estos momentos en nada puede mejorar nuestra situación, sino, antes bien, podría servirse de ella la parte contraria para fortalecer sus pretensiones? Nostro silencio, como se ve, ha sido muy justificable, pues no hay, ni podría haber, otra razón para que callásemos cuando de velar por los intereses de la Patria se trata, pues de sobra es conocida nuestra hombría de bien y nuestro acendrado amor al terruño en donde nacimos, cuyos problemas—de cualquier índole que sean—han merecido siempre nuestra más viva atención.

## Solidaridad continental

En un sesudo editorial, "La Prensa" de antier aborda un problema de vital importancia para estos pueblos de la América que tan frecuentemente se ven azotados por gobiernos despóticos. El estimable colega recaba la opinión de la prensa nacional acerca de la conveniencia de llegar a un acuerdo entre las naciones americanas para concluir con estos despotismos que, como el de Venezuela, son una rémora para el progreso de los países y una constante amenaza para la paz y bienestar de los ciudadanos.

Abundamos en las mismas ideas del editorialista de "La Prensa" con respecto a este interesante problema internacional. Un paso muy importante habríamos dado en la senda del Derecho si lográsemos obtener un acuerdo entre los gobiernos de los respectivos países de la América, en el sentido, de que en lo sucesivo no se reconozcan aquellos gobiernos nacidos de un golpe de estado, conforme al antecedente sentado por Mr. Wilson en el caso de Tinoco en Costa Rica. Si el AISLAMIENTO DIPLOMÁTICO de todos los países de América se llegase a imponer en tales casos como una doctrina invariable a la cual se sometieran sus respectivos gobernantes, creemos que con ello habríamos contribuido grande-

mente a cimentar la paz y la libertad en las naciones americanas.

El caso de Venezuela, a que se refiere el colega, es un ejemplo de esta clase de gobiernos, cuyo AISLAMIENTO DIPLOMÁTICO se impone. Mantener relaciones con gobiernos que oprimen y esquilman a su pueblo es, sencillamente, HACERSE CÓMPlice DE ESOS LIBERTICIDAS. Y las naciones como los individuos, no deben contribuir a la consumación de los crímenes, si quieren estar exentos de toda pena. La complicidad de los delincuentes tiene su sanción en las leyes penales. La de los gobiernos en estos casos, no debe escapar tampoco de su correspondiente responsabilidad.

Nos permitimos reproducir la opinión de un connotado diplomático de la Nación Azteca, don Eduardo Ruiz, Ministro de esa República hermana en Costa Rica, haciendo extensivo su parecer a todos los gobiernos que se encontraren en el caso de Venezuela:

"Ha llegado el momento en que se hace necesario que los gobiernos de América sienten un precedente estableciendo una acción diplomática conjunta contra el Gobierno de Venezuela".

#### El dictamen de la Comisión para el empréstito del Monte Nacional de Piedad

En La Gaceta de 17 de los corrientes aparece el dictamen dado por los señores diputados don Matías Trejos y don Enrique Saucha, para la negociación de un empréstito interior, con el fin de solventar la desagradable situación del Monte Nacional de Piedad, desde los primeros meses del año corriente.

Los accionistas de esta institución, perjudicados desde el punto de vista legal con el inmenso desastre de la misma, esperaban ansiosos la resolución que pudiera tomar el señor Ministro de Hacienda y el Congreso Constitucional sobre este asunto.

El dictamen de la mayoría es favorable a la proposición del señor Ministro de Hacienda, pero rebaja la suma de cien mil colones a cincuenta mil, por un período de seis años, y señala el Banco Internacional para hacer la operación o cualquier otra casa bancaria.

Eleva el tipo de interés de los préstamos del Monte al 3 por ciento para todas las operaciones, pero no podrá durante el tiempo que dure la deuda, distribuir dividendos al hacer préstamos sobre sus propias acciones.

El administrador del Monte será nombrado después de la aprobación de la ley por la asamblea general de accionistas y de libre remoción de la misma.

No se podrán hacer préstamos mayores de \$ 300.00.

No se podrán poner a la suscripción nuevas acciones pues se revoca esta facultad. El Monte no podrá hacer préstamos a sus empleados, directores o administradores.

El Sr. diputado don Carlos Argón se adhira a este dictamen, solamente pide que se excluya al Banco Internacional de concurrir en el préstamo.

## El error moral del Señor Presidente

Con motivo de haber dicho nosotros ayer que el señor Presidente de la República había cometido un lamentable error moral al confiar la Secretaría de Hacienda al señor Soley Güell, una persona que parece muy enterada de las intimidades del Gobierno, nos asegura que el nombramiento de este señor para Subsecretario de dicha Cartera, nombramiento que le sirvió de pasaporte para el alto puesto que hoy ocupa, se debió en realidad a instancias de don Rafael Huete, que lo desempeñaba en aquel tiempo y a quien el señor Soley servía de consejero técnico y político.

No tenemos razones para dudar de esta aseveración: pero aun siendo así, esto apenas atenúa la responsabilidad del señor Presidente, pues en su mano estuvo haberse negado a firmar el nombramiento que se le proponía. Y ya que a este asunto hacemos referencia, no estará por demás recordar que el Ministerio del señor Soley mereció la aprobación calurosa del Lic. don Ricardo Jiménez y otros políticos prominentes de su partido, quienes obsequiaron al actual Secretario de Hacienda con un banquete en la ciudad de Cartago, a raíz de su nombramiento.

El silencio del señor Presidente de la República—de ordinario bastante locuaz—sobre la interpelación que le ha dirigido *La Tribuna*, es indudablemente muy embarazoso para su Secretario de Hacienda y Comercio. Cuando menos significa que no tiene nada bueno que decir en defensa del señor Soley Güell, y no sólo se presta a los muchos y amargos comentarios que se hacen en el público sobre el escándalo revelado por el colega, sino que les da pábulo y los agrava. Cualquiera que sea la verdad del asunto, el país tiene el derecho de saberla y de exigir que se le diga, a fin de sentar las responsabilidades del caso. Encubrirlo sería solidarizarse con el culpable o los culpables y el señor Presidente no puede ni debe llevar hasta ese extremo su espíritu de sacrificio.

Quedamos en espera de la acción de *La Tribuna* que con tanto calor ha iniciado esta campaña sobre el esclarecimiento de uno de los hechos más viles que registran nuestros anales; no vaya a ser que se confirme el refrán de que lo que empieza con mucho brío acaba con mucho filo.

AGRICOLA

## Un reformista que no quiere servir de tureca

Don Ernesto Gutiérrez V., importante vecino de Santa María y fundador en esa localidad del Partido Reformista, ha resuelto retirarse de esa agrupación política, en vista de las turbias componendas del señor Vollo con el jimenismo, como puede verse por la valiente protesta enviada por él a este diario.

El señor Gutiérrez es hombre de convicciones, enemigo de esos credos políticos que sólo tienden a burlar la voluntad del pueblo y a herir su dignidad, y no podría resignarse a servir de instrumento, de tureca para favorecer los mezquinos intereses de ciertos políticos, que sólo aspiran a meter la cuchara en la olla del Tesoro Nacional.

Felicitemos calurosamente al señor Gutiérrez por su enérgica y valiente actitud.

### Una valiosa protesta

Santa María 10 de octubre de 1923.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO.

Suplico publicar lo siguiente:

Por cuanto más claro que la luz del día se ha visto ya

a lo lejos la indirecta combinación del Partido Reformista y el Jimenista, me retiro de las filas reformistas: lo digo, no por sospechas, sino guiado por lo que pasa en el cantón de Tarrazú; yo, primer reformista que azó la bandera roja en Santa María y que por cuanto soy antijimenista—a mucha honra—fui excluido de la Junta Electoral de este distrito para poner a un jimenista, el Sr. Emilio Rojas.

En San Marcos sí resultó bien la cosa para Vollo, pues pusieron al señor Laurencio Mora, voltate jimenista.

Como yo dije y digo que sería reformista siempre que directa o indirectamente no fuera el General en alforjas, en cumplimiento de mi palabra me retiro de la alforja jimenovoltista.

No me siento aludido por cuanto me hayan desconocido no; pues eso no me impide ir al entierro del pavo real azul y el día dos de Diciembre iré al Cementerio a echar una palada de tierra al cadáver político de don Ricardo Jiménez y a decirle: mi patria me lo ordenó.

ERNESTO GUTIERREZ V.

# Los delirios de Tovar

Vamos a dedicarle unos párrafos diarios a la producción de Tovar. Pero a la producción de 1923, a la que ve la luz en *La Noticia Jimenista*, no a su reverso, la que vió la luz en *La Tribuna civilista* de 1909.

Es difícil la tarea, puesto que la prosa tovarresca es algo así como una noche de diciembre en Cartago, llena de neblina, que apenas deja vislumbrar débilmente uno que otro bombillo de luz, o como un charral espeso en donde cuesta tiempo y trabajo hallar siquiera un guízaro.

Hay que dejar de lado los epítetos insolentes, las preguntas capciosas, las frases preñadas de maldad agachada habituales en Tovar, para formular unos comprimidos de sentido común simplísimo, que limpien la vejiga biliar de este Paladín del Sofisma. Y conste que el nombre del que esto escribe, está a la orden de Tovar en cualquier momento que lo solicite para exigirle responsabilidades y que por lo mismo no puede juzgar que el uso de pseudónimo es una forma de evadir el cuerpo. Luego, nuestra glosa no es anónima.

TOVAR Y DON CLAUDIO GONZALEZ RUCAVADO.—He ahí un tema admirable. Dos artículos ha dedicado Tovar a don Claudio. A ratos lo ha alabado y luego le endilga venenosas expresiones, únicamente por cuanto don Claudio, con su palabra nítida y refulgente como un diamante de Golconda, que goza en la nación de justo prestigio y absoluta confianza, ha desbaratado toda la leyenda romulina del compromiso de los diputados agrícolas para votar por don Alberto Echandi antes de ser elegidos y de la presión oficial de 1921. El señor González Rucavado, alejado del trajín actual de la política, resulta la mejor prenda que nuestro partido pueda dar al país de la falacia de Tovar.

Las injurias de Tovar no pueden afectar al Sr. González. Además de sus virtudes, de todos los costarricenses conocidas, por todos encomiadas justamente, el señor González puede ufanarse de hoy en adelante de que Tovar lo haya injuriado. Porque en realidad, cuando Tovar injuria, el prestigio del injuriado gana. Si no que lo diga don Ricardo Jiménez, pero el vencedor de 1909. El de hoy, no, porque más bien recibe el elogio de Tovar, que es ave de mal agüero. ¡Que yerro más grande este del jimenismo al poner semejante director a su periódico!

Pero lo único que nos preguntamos nosotros insistentemente es si Tovar tiene o no conciencia

de su propio valor moral, cuando se permite atacar tan burdamente a hombres de la calidad de Cleto González Víquez, de Alberto Echandi, de Claudio González Rucavado, de Alejandro Alvarado, que tienen cimentado su crédito como caballeros, como ciudadanos, como hombres honorables, rectos y talentosos. De todos modos, pierde su tiempo lastimosamente Tovar.

### TOVAR Y LOS TINOQUISTAS.

Como que le han tirado de las orejas los jefes del Partido Jimenista. Ayer ensaya, balbucea, una defensa de ciertos tinoquistas en un artículo "Los hechos y los hombres", compensando las cargas debocadas de hace pocos días. ¡Lo que es escribir sin convicciones!

Y a propósito: hemos observado que García Monge se va humanizando. En Puntarenas permitió que Chicho Molina hablara después de él. Cuentan que hasta un abrazo le dió al terminar la perorata éste, a quien juzgó moro, en su discurso del Variedades. Este jimenismo va resultando cada día más incomprendible para el pueblo. No hay duda, el candidato ha impuesto su psicología a todos los jimenistas. Así Omar Dengo, que amenazó al vollo con atullarlo si revelaba un tremendo secreto de su propaganda, (y ésto significa que el vollo no sólo le debe la vida a don Omar, sino que lleva en su seno algo venenoso, algo terrible para el país), ese don Omar, después de dos meses de silencio que no han bastado a borrar la memoria de la amenaza aquella, aparece y le ofrece un abrazo efusivo, amoroso al vollo.

Lo único malo, triste, desconsolador, amargo, etc., en que el Padre Vollo y los reformistas del barrio del Hospital saben a qué atenerse en esto de los abrazos del jimenismo, de Perla y de Omar. Y como lo manifestó el Padre en Puntarenas, él no acepta abrazos jimenistas.

El abrazo de don Omar será para el alre. Porque el Padre como que sabe escurrir el bulto y dejar plantados a estos Tenorios Azules de la Política. El sabe muy bien la Historia Sagrada y no olvida lo de la Cepa del Casto José; es más, tiene en su Partido al Casto José en carne y hueso, para que le replis el cuento a cada rato.

RACHA.

## Los abusos de la policia de Heredia

15 de octubre

Anoche al llegar los trenes procedentes de Turrialba, un grupo de chicheros, abusando de la desproporción en que aquí se halla la policia en favor de ellos, provocaron hasta más no poder, y la policia con absoluta pasividad parecía aprobar el hecho de salvajismo. Aquí hay solamente 15 policias echandistas, 2 volistas y 44 jimenistas. Los jefes agrícolas esperan que hoy 15, a más tardar, el señor Comandante ponga la policia por partes iguales como se lo ha ordenado el superior a él y a todos los Comandantes y Jefes Políticos, de lo contrario ocurrirán al Ejecutivo por segunda vez, y cuantas veces sea necesario, hasta conseguirlo, pues esta situación aumentará cada día las dificultades que se presentan, y culminará en algo serio, siendo responsables únicos, quienes no acatan sus deberes y las órdenes que como subalternos reciben.

CORRESPONSAL

QUONG TAI CHONG & CO.  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores  
y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

## ¿En que pais vivimos? Vejamen a no echandista de Limón

El abajo firmado, artesano, vecino de Limón, y de filiación política echandista, protesta por este medio de la manera más enérgica, de la detención arbitraria de que fue objeto en Limón, a las once de la mañana del 29 de setiembre ppdo.

El subteniente Eloy Alvarado, acompañado del polizonte Leovigildo Ruiz, se presentaron en mi casa de habitación a la hora mencionada, de orden del señor Judit Alvarado, y me condujeron a la detención donde estuve hasta las 4.30 de la tarde, sin haber sido siquiera interrogado, ni multado con suma alguna, por autoridad competente.

A mi señora madre que llegó en busca de noticias, se le dijo que yo estaba detenido de orden del Secretario de la Comandancia de Limón.

Hasta la hora presente, declaro que ignoro el motivo de semejante vejamen, por lo cual llamo la atención del Sr. Ministro de SEGURIDAD a la manera de como se conducen en Limón los representantes de la seguridad pública.

VICTOR MANUEL ARIAS  
San José, octubre 5 de 1923.

## Protesta enérgica

Los infrascritos vecinos de San Sebastián, calle de Crescujal todos netamente echandistas, protestamos con enérgica del abuso cometido por los jimenistas de haberaos zarandeado de la directiva que se publicó recientemente y que proclama al eximio ciudadano Lic. don Alberto Echandi para Presidente de la República en el próximo periodo de 1924 a 1928.

¡Viva el Lic. don Alberto Echandi!

Octubre 5 de 1923.

Victor Hernández V.  
Melesio Monge  
Manuel Monge Z.  
Ernesto Calderón Madrigal  
Gerardo Calderón Castro  
Daniel Hernández Mora  
Félix Astúa Ramírez  
José Fallas Jiménez  
Pedro Fallas Camacho  
Pío Bermúdez Díaz  
José Bermúdez Picado  
Abel Ulate Ulate  
Ismael Madrigal Naranjo  
Gonzaga Monge

Testigo: Rafael Hernández V.  
Testigo Selín Meneses M.

**MARMOLERIA**  
M. VILLALTA E HIJOS  
San José, Costa Rica - Pietrasanta, Italia  
Contando en nuestro Laboratorio con gran variedad de artísticas obras últimamente importadas, es nuestro interés que nos visite, no dudando se animará a confiar en nuestros trabajos.

## Hay químicos

Que merecen elogios. Pasteur descubrió el microbio de la rabia, lo que ha salvado millones de personas. Otro químico francés ha descubierto no hace mucho un producto para curar el asma, bronquitis crónica, tisis. Este producto lleva por nombre Obleas Floral, de Louis Georges, el cual viene anunciándose hace algún tiempo en los periódicos de Costa Rica. Suponemos que debe encontrarse en todas las farmacias de esta ciudad.

## Pensión NIZZA

Se A'quillo Cuartos. Magnífico servicio de cocina. Situada en punto céntrico, a 50 varas del Parque Central.

## Mañana en el Teatro Variedades

principiará la proyección de la famosa serie Pathé "Las Aventuras de Rotte" por Rutte Roland

La más emocionante, maravillosa y sugestiva de las cintas de este género.

Está dividida en 16 interesantes episodios que rivalizan en interés dramático y en lances arriesgados.

Se proyectarán los tres primeros, cuyos títulos son: "La Condesa Tarsa", "El Secreto" y "Espía fascina" dor". El éxito es seguro.

DEBILIDAD, NEURASTENIA  
CONSUNCIÓN, CLOROSIS  
CONVALESCENCIA

# ANEMIA

VINO y JARABE  
Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — De salud y fuerza. — PARIS.

# PARTIDO AGRICOLA

## Directiva Cantonal de Cañas, Provincia de Guanacaste

### Presidentes Honorarios

Ing. Robert H. Hankel Word  
Ezequiel González González  
Juan Orozco  
Dolores Bolívar Fernández  
Francisco Obando u. ap.  
Salvador Fernández Rojas  
Jerónimo Fernández Rojas  
Juan Bolívar  
Federico González  
Enecón Calvo López  
Melchor Jiménez  
Rafael Rodríguez Valerio  
Juan Rafael Araya Sánchez  
Jesús Cortés Ramírez  
Alfredo Cortés Arce  
Roberto Solís Ballester  
Patricio Arias Salazar  
José Joaquín Jiménez  
Juan Calvo Cirias  
Sotero Palma Porras  
Víctor Matamoros u. ap.  
Porfirio Campos Muñoz  
Ramón Elizondo Méndez  
Julio Paniagua Vargas  
Rafael Trejos Delgado

### Presidentes Efectivos

Benjamín Elizondo López  
Julián Alfaro Ugalde  
Dr. Julio Borbón Orozco  
Ceslao Saborío López

### Secretarios

Dolores Rodríguez Cascante  
José Bolívar Najar  
Eulogio López u. ap.

### Jefes de Propaganda

Gustavo Hidalgo Trejos  
Jorge Ramos Ramírez  
Ernesto Bolívar Solano  
Roberto Barquero Vargas  
Juan Alberto Benavides Bonilla  
Esteban Cabezas Soto  
Salomón Castro

### Vocales

#### A

Alvarado López José  
Alvarado González Wilfrido  
Alvarez u. ap. Rosa  
Arias u. ap. Rafael  
Alvarez u. ap. Leandro  
Alvarado u. ap. Tobías  
Acevedo Gutiérrez Leandro  
Arroyo Blanco Alberto  
Alvarez Calderón Juan  
Artavia u. ap. Reyes  
Arias u. ap. Samuel  
Arias u. ap. Caciono  
Aguilar Sibaja Narciso  
Arias Valdés José  
Alvarez u. ap. Jerónimo  
Alvarado Chavarría José  
Alvarado Chavarría Pablo  
Arroyo u. ap. José  
Alvarado u. ap. Nicolás  
Arias Zúñiga Miguel  
Arias Rivera Pablo  
Arias Herrera Joaquín  
Arias Hidalgo Coronado  
Alfaro Ramos Ramiro  
Alfaro Carvajal Andrés  
Arias Aguilar Emilio  
Alfaro Arias Porfirio  
Alvarado Ulate Justo  
Alfaro Ugalde Julián  
Alvarado u. ap. José Félix  
Alvarado u. ap. Rafael  
Arias Saborío Francisco  
Alfaro Monge Gerardo

#### B

Barahona u. ap. Tomás  
Barahona u. ap. Horacio  
Bolívar u. ap. José  
Barahona Sequeira Santiago  
Bolívar u. ap. José María  
Blanco u. ap. Francisco  
Briceño Montoya José León  
Briceño Velásquez Esteban  
Briceño u. ap. Marcelino  
Brenes Arias Luis  
Barahona u. ap. Juan Pedro  
Barahona u. ap. Marcelino  
Briceño u. ap. Juan  
Briceño u. ap. Clemente

Bolívar Briceño Pedro  
Bolívar Briceño Pablo  
Bolívar Briceño Tomás  
Briceño Calvo Ramón  
Barahona u. ap. Ulises  
Brenes Morales Emilio  
Bolívar u. ap. Jenaro  
Bolívar Espinoza Julio  
Barrantes u. ap. José  
Blanco u. ap. José  
Barahona u. ap. José (Chapata)  
Briceño Montoya Juan José  
Briceño u. ap. Juan José  
Bermúdez u. ap. Horacio  
Bolívar u. ap. Miguel  
Bravo u. ap. Tomás  
Bravo u. ap. Ambrosio  
Bravo u. ap. Mercedes  
Bermúdez Villarreal Patricio  
Bermúdez Chavarría José  
Blandón u. ap. Faustino  
Bolívar u. ap. Manuel Lorenzo  
Briones u. ap. Juan  
Bustos Rodríguez Pedro  
Barrantes Duarte José  
Blanco Avila José  
Blanco Paniagua Carlos  
Barquero Carvajal Ventura  
Briceño Montoya José León

#### C

Carmona u. ap. Laureano  
Centeno Barrantes Celso  
Centeno Barrantes Pastor  
Carmona u. ap. Pablo  
Calvo Bolívar Jacinto  
Cortés Hernández Francisco  
Cubero u. ap. Abel Francisco  
Cerdas Blanco Lardizabál  
Cruz u. ap. Moisés  
Cerdas Bolívar Fabián  
Calderón u. ap. Nicolás  
Cerdas u. ap. Luis  
Cortés Cascante Gregorio  
Castañeda Palomino Lupario  
Cerdas u. ap. Epifanio  
Carballo Maujarres José  
Castro u. ap. José  
Carballo Cano Juan José  
Cisneros u. ap. Adolfo  
Campos González Ramón  
Campos u. ap. Bonifacio  
Calero u. ap. Cleto  
Calero u. ap. Anastasio  
Campos u. ap. Antonio  
Cruz Cortés Antolín  
Calderón u. ap. Dolores  
Castillo u. ap. Tomás  
Carmona u. ap. Zenón  
Carmona u. ap. Justo  
Centeno u. ap. Patricio  
Carmona u. ap. Agatón  
Calero Cortés José  
Calero Ordóñez Basilio  
Calderón u. ap. Juan  
Cerdas Bolívar José María  
Calderón u. ap. José  
Cordoncillo Opoito Antonio  
Cisneros u. ap. Carlos  
Cabezas González Juan Ramón  
Castro u. ap. Epifanio  
Castro Núñez José  
Cabezas Soto Eliseo  
Carrillo u. ap. Adolfo  
Cabezas u. ap. Algidio  
Castro Corella Ramón  
Castro Ovares Juan  
Castro Araya Juan Rafael  
Cirias Suaso Alfonso  
Carvajal u. ap. Aquiles  
Carvajal u. ap. Herminio  
Calderón Granados Dolores  
Campos Castro Manuel  
Cerdas Bolívar Carmen  
Carazo Julio  
Carazo Manuel  
Castro Patrocinio  
Castro Salazar Maximino  
Castro Samón

#### Ch

Chaves u. ap. Domingo  
Chavarría u. ap. Manuel  
Chaves u. ap. Francisco  
Chaves Guadamuz Jesús  
Chaves Guadamuz Jorge  
Chacón Porras José  
Chacón Porras Higinio  
Chavarría u. ap. Cristóbal  
Chavarría u. ap. Cupertino  
Chaves Delgado Nicolás  
Chaves Anchía Tobías  
Chavarría González José  
Chaves u. ap. Baltazar  
Chaves Juan José  
Chavarría u. ap. Custodio

#### D

Dijeres u. ap. Marcial  
Delgado Obando Zacarías  
Durán Vargas Andrés  
Durán u. ap. Lauro  
Darce u. ap. Manuel  
Duarte u. ap. Gregorio Enrique  
Delgado u. ap. Alonso  
Duarte u. ap. Rudecindo  
Durán Lizano Joaquín  
Durán Lizano Maximino  
Durán Lizano Bernabé  
Días Espinoza Francisco

#### E

Espinoza Bermúdez Ramón  
Elizondo Fonseca Fernando  
Elizondo Méndez Ramón  
Elizondo Hernández Porfirio  
Elizondo Hernández Juan  
Esquivel Chavarría José  
Esquivel u. ap. Juan  
Esquivel Rojas Albertino  
Esquivel Rojas Eliseo  
Esquivel u. ap. José  
Esquivel u. ap. Francisco  
Espinoza u. ap. Manuel  
Espinoza u. ap. Teodoro  
Esquivel u. ap. Luis

#### F

Flores Murillo Gabriel  
Fuentes Sequeira Rafael  
Fernández Porras Marcelino  
Fuentes u. ap. Juan Clímaco  
Flores u. ap. Pedro  
Fuentes González Miguel  
Fonseca u. ap. Gamaliel  
Fernández Ramírez Pedro  
Fernández Ramírez Víctor  
Flores Madrigal Jerónimo  
Flores Mora José  
Flores Mora Dolores  
Flores Mora Elías  
Flores u. ap. Rubén

#### G

González Quesada Ramón  
Gómez Bolívar Jesús María  
Gutiérrez u. ap. Félix  
Gutiérrez Oquendo Laudencio  
González Barrantes José  
González Quesada Octavio  
Gaitán García Pedro  
González u. ap. Ernesto  
González u. ap. José  
Guadamuz u. ap. Manuel  
Guevara Obando Nicomedes  
Gamboa Blanco Manuel  
González González Arturo  
González Chaves Eustaquio  
González Rojas Guillermo

#### H

Hidalgo Trejos José Antonio  
Hernández u. ap. Facundo  
Hernández González José  
Hernández Gallo Juan  
Hernández u. ap. Gabriel  
Hernández u. ap. Tito  
Herrera Alfaro Juan  
Herrera Jiménez Adilio  
Herrera Jiménez Julio  
Hernández u. ap. Filemón  
Herrera u. ap. Cosme

#### J

Jiménez Quesada Juan Vicente  
Jiménez Mora José  
Jiménez Mora Carlos  
Jiménez Quesada Rafael  
Jiménez Santa María Fabián  
Jaçamo u. ap. José María  
Jiménez Rojas Gerardo  
Jiménez Rojas Rainulfo  
Jiménez u. ap. José Joaquín  
Jiménez u. ap. Federico  
Jiménez u. ap. Abelardo  
Jiménez u. ap. Manuel

#### L

Lobo Esquivel Rafael  
Lamas Morales José María  
López Carrillo Pedro  
López u. ap. Fernando  
López u. ap. Emérito  
López u. ap. Fidel  
Leal Espinoza Marcelino  
Leal Espinoza Julio  
Leal Espinoza Malesio  
Leiva u. ap. Sabas  
López u. ap. José  
López Rosales Francisco  
López Rodríguez Jesús  
López Solano Rafael  
López Rodríguez Julio  
López Rodríguez Angel  
López Jaen Víctor  
Loría u. ap. Amadeo  
López u. ap. José  
López u. ap. Pablo

López u. ap. Bernabé  
López u. ap. Santiago  
López u. ap. Eustaquio  
López Solano Francisco  
López u. ap. Alfonso

#### M

Mojica Rojas Antioco  
Marichal Barrios Joaquín  
Magín u. ap. Luis  
Monestel Cerda Reinaldo  
Montero Vega Agustín  
Montero Molina Agustín  
Montoya Bolívar Fabio  
Madriz Salazar Ignacio  
Meza Velásquez Francisco  
Montalbán u. ap. Arturo  
Montalbán u. ap. Germán  
Meza u. ap. Tomás  
Matarrita u. ap. Maximino  
Matamoros u. ap. Alfredo  
Mendoza u. ap. José Nicolás  
Mendoza u. ap. José María  
Mendoza u. ap. Santos  
Marchena Fuentes Teodulo  
Martínez u. ap. José  
Molina Sotero  
Moreno u. ap. Damián  
Martínez Carmona Rosa  
Martínez u. ap. Catarino  
Martínez u. ap. Manuel  
Marchena u. ap. Cristino  
Montoya u. ap. Tiburcio  
Marengo u. ap. Cloro  
Mora Salas Rafael  
Morales Chavarría César  
Méndez Lizano Rafael  
Morales u. ap. Tito  
Miranda Blanco Juan  
Miranda Blanco Alberto  
Murillo Castro Emiliano  
Muñoz Marín León  
Maroto Palma Ramón  
Muñoz Matey Neptaly  
Mata u. ap. Adolfo  
Murillo Castro Abelardo

#### N

Navarro Madriz Arturo  
Núñez Moreira Juan  
Núñez Ugalde Abelardo  
Noguera u. ap. José María  
Navarro u. ap. Jesús  
Navarro Ruiz Antonio  
Navarrete u. ap. Toribio  
Núñez Mejía Arcadio

#### O

Obando u. ap. José María  
Obando u. ap. Agustín  
Obando u. ap. Teófilo  
Obando Calvo Misael  
Obando Matarrita Pedro  
Ortega Calvo Sabino  
Ordóñez u. ap. Pablo  
Obregón Benavides Ambrosio  
Obando u. ap. Ramón  
Obando Hurtado Santiago  
Ocampo Mora Desiderio  
Oses u. ap. José

#### P

Porras Hernández Celestino  
Porras u. ap. Dolores  
Pavón u. ap. Fernando  
Pavón u. ap. Eulalio  
Parrales u. ap. Manuel  
Prado Carballo Eustaquio  
Porras u. ap. Constantino  
Porras u. ap. Ezequiel  
Porras u. ap. José  
Palacios Fuentes José María  
Palacios Fuentes Juan  
Porras u. ap. Luis  
Paniagua Vargas Julio  
Paniagua Paniagua José María  
Paniagua Paniagua Heliodoro  
Paniagua Paniagua Julián  
Palma Porras Sotero  
Porras u. ap. Diego  
Porras u. ap. Leonidas  
Palomo u. ap. Fernando  
Porras u. ap. Jose María  
Pérez u. ap. Onocifero

#### Q

Quirós u. ap. Ramón  
Quirós u. ap. José  
Quesada Z. Leonte  
Quesada u. ap. Constantino  
Quesada u. ap. José  
Quesada Murillo Abel

#### R

Rodríguez Madrigal Vicente  
Rodríguez Guido Faustino  
Rodríguez Alvarado Roberto  
Rodríguez González Francisco  
Reyes Oviedo Manuel  
Ruiz u. ap. Andón  
Ruiz Salazar Fabián

Ramírez Cerna Felipe  
Rodríguez u. ap. Francisco  
Rosales u. ap. Abel  
Reyes Oviedo Eloy  
Ruiz u. ap. Manuel  
Recio u. ap. Absalón  
Recio u. ap. Víctor  
Ruiz u. ap. Isabel  
Ruiz u. ap. Alonso  
Ruiz u. ap. Ramiro  
Ruiz u. ap. Tránsito  
Rivas u. ap. Andrés  
Rodríguez u. ap. Enrique  
Ríos Gnmán Fernando  
Ruiz u. ap. Dámaso  
Ramírez Gómez Emilio  
Ramos Ramírez Luis  
Ramos Fonseca Jesús  
Rivera Rodríguez Jenaro  
Ruiz Acevedo Antonio  
Rivas Ramos Venancio  
Rodríguez u. ap. Virgilio  
Román Piedra Rafael  
Román Matamoros Marcial  
Román Matamoros Gilberto  
Rodríguez u. ap. Napoleón  
Ramírez Avila Beltrán

#### S

Solano u. ap. Diego  
Salguero u. ap. Francisco  
Santamaría Zamora Guillermo  
Sánchez u. ap. Rafael  
Sibaja u. ap. Abel  
Sandoval u. ap. Juan  
Soto Moncada Evencio  
Saborío Montenegro Walter  
Salazar Castillo Salvador  
Salas Fletes Manuel  
Salazar González Santos  
Solera Solórzano José  
Sibaja Esquivel Rafael  
Suárez u. ap. Isidro  
Salguero u. ap. Pancracio  
Salazar Vargas Juan  
Solís Mejías Vicente  
Salazar u. ap. Francisco  
Salas u. ap. Amado  
Soto Acevedo Cecilio  
Segura u. ap. Julio

#### T

Telles García Carlos  
Torres u. ap. Jesús  
Torres u. ap. Antonio Pío  
Tenorio Campos José

#### U

Ulate u. ap. Manuel  
Umaña u. ap. José  
Umaña u. ap. Herminio

#### V

Villafuente Chaves Antonio  
Velásquez u. ap. Tomás  
Villarreal Bermúdez Wenceslao  
Villarreal u. ap. Pascual  
Villegas Porras José María  
Villegas Porras Maximino  
Villegas Porras Cayetano  
Valerín u. ap. Dorilo  
Valerín Córdoba Rafael  
Villarreal u. ap. José  
Villarreal u. ap. Marcial  
Vargas Lara Concepción  
Villarreal Bellido Carlos  
Villegas u. ap. Jesús  
Vega Céspedes José María  
Villarreal u. ap. Felipe  
Vargas u. ap. Alberto  
Varela Montoya Francisco  
Vega u. ap. Gerardo  
Varela Campos Cipriano  
Varela Montoya Roque  
Varela Montoya Francisco  
Villalobos u. ap. Casimiro  
Vega u. ap. Gerardo

#### Z

Zúñiga Morales Joaquín  
Zúñiga Ovares Eduvino  
Zúñiga Ovares Ermelindo  
Zúñiga González Andrés

Adicional llegará la directiva en propiedad del Libano donde todavía no hemos hecho el censo de nuestro Partido.

El Secretario Dolores Rodríguez hace constar que esta Directiva está depurada del reciente decreto administrativo de la ley de extranjería,

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Una fiesta íntima para celebrar la boda Matheu - Herrero

Con ocasión de haberse efectuado el 17 de los corrientes en San Andrés, Soria, España, la boda del Dr. don Manuel Matheu y la señorita Felisa Herrero Vitoria, el hermano de la joven desposada, nuestro amigo don Ramón Herrero V. y su distinguida señora esposa doña María Herrero, invitaron a sus familiares a una simpática recepción en su residencia antes de las 3 a las 9 de la tarde.

Se brindó con espumante Champaña de la viuda de Clicout, por la ventura del hogar que se fundaba en la madre patria, siendo los concurrentes finamente obsequiados con dulces, sandwiches, pastelillos, confituras, etc.

Anotamos la presencia de las siguientes damas, señoritas y caballeros, María Rosa de Díaz Granados, Rosalía Pacheco de Gil, Marta de la Espriella, Adriana de Velásquez, María de los Angeles de Moreno, Isabel de Guerra, Paulina de Brenes, Mariana de Herrero, Isabel v. de Herrero, Paulina Brenes, Chila Díaz Granados, Margarita Velásquez, Julieta Velásquez, Flora Herrero, Julio Díaz Granados, Gumercindo Gil Herrero, Francisco de la Espriella, Alberto Moreno Cañas, Manuel Guerra, Roberto Brenes Gudiño, Miguel Ruiz Herrero, Felipe Martín, Enrique Velásquez, Enrique Velásquez hijo, y Santiago Ruiz.

Nosotros congratulamos de nuevo a los esposos Matheu-Herrero, y deseamos para el hogar que se ha fundado todo género de dicha.

## Mañana en el Golf

Mañana de las 3 a las 6 de la tarde tendrá lugar en el San José Golf Club el té semanal para los socios y amigos de este centro social. Estas fiestas son preparatorias para el gran baile de fantasía que ha de efectuarse el 31 de los corrientes y para el cual existe mucho entusiasmo en nuestra sociedad.

## La boda de ayer

En la Parroquia de la Dolores se efectuó en la mañana de ayer, la ceremonia matrimonial del señor don Miguel Ángel Piedra con la señorita Inés Valverde Álvarez, quienes fueron apadrinados por don Guadalupe Rodríguez y la señorita Hortencia Fernández. Los nuevos esposos saldrán para Colón donde fijarán su residencia.

## Del hogar Alice-Sauma

En la Parroquia de La Merced, fue presentada a la Pila Bautismal, para imponerse el nombre de Mercedes, una niña de don Elías Alice, estimable miembro de la Colonia Siria y su señora doña Rosa Sauma, nacida el 23 de Setiembre. Actuaron como padrinos don Antonio Mucet y señorita Cecilia Nassart.

## Restablecido

Por cartas que hemos recibido de Limón hemos tenido conocimiento de que ha continuado siendo mejor el estado de salud de don Valentín Soldevilla, propietario del hotel América, que encontramos delicado de salud en nuestro último viaje al puerto del Atlántico. Mucho nos alegramos del restablecimiento del simpático amigo.

## Estimables viajeros

Doña Julia de Aguilar Soto, en compañía del Dr. don Julio Aguilar, Cónsul General de Costa Rica en Nueva Orleans, deben de salir dentro de poco de la ciudad de Alajuela para Nueva Orleans, donde fijarán su residencia. Deseamos a los estimables

viajeros una grata travesía.

## Para el Pacífico

Para la región del Pacífico han salido don C. López García, don Arturo González, don Rafael Hinc, don Enrique Flores y el Dr. J. César Ovarés.

## Restablecida

Después de la delicada operación que le fué practicada en días pasados, ha entrado en un período de franca convalecencia la estimable señora doña Lilia Bonilla de Leer, esposa de nuestro amigo don Alberto Leer. Mucho nos place el restablecimiento de la estimable dama.

## Viajeros

Salieron para Puntarenas don Eduardo Hutt Ch. y la señorita Clarita Gil.

De San Pedro de Poás llegó don Rafael Hinc Chavarría.

Regresaron de Limón don Francisco de la Espriella señora e hijos.

Regresó de Turrialba don Luis Escalante.

De Colima regresaron don Jorge Guardia y don Fernando Hinc.

De la Línea regresó el Ing. don Leonidas Carranza.

De su finca en Turrialba regresó don Antonio Castillo.

Estuvo en Puntarenas en vía de negocios don Joaquín Llinás.

De su jira por Puriscal regresó don Juan Rafael Bonilla.

Saló para Sixoala don Fernando Echeverría.

Llegó de Peralta don Francisco Carazo.

Para Orosí salieron las señoritas María Eugenia y Flora Guardia Monteclegre.

Don Jaime Rojas regresó de la línea del Atlántico.

Ha llegado a esta capital,

## La Boda de hoy en Puntarenas

En la ciudad de Puntarenas a las 5 media de la mañana ha de efectuarse hoy la ceremonia matrimonial del señor don Gerardo Milán Ortega y la señorita Chepita Aragón, ambos miembros estimables de aquella sociedad.

Los nuevos esposos serán apadrinados por don Gerardo Mac Adam y señorita Emelina Gil, don Enrique Mac Adam y doña Clarisa de Mac Adam, Dr. don Sergio Fallas y señorita Clarita Gil, don Enrique Rodríguez y doña Ana de Rodríguez, don Eduardo Hutt Ch. y señorita Elvira Mac Adam, Dr. don Octavio Williams y doña Luz Mac Adam de Williams, don Abel Guevara y señorita Clara Alvarez, don Estanislao Arrea y señorita Hortencia Jiménez, don Celim Guevara y señorita Lidia Mac Adam, don Alberto Sáenz y señorita Matilde Cordeiro, don Enrique Mangel y señorita Deifilia Montagne, don Francisco L. Enriquez y señorita María Rosa Gamiz, don Aristidez Baltoldano y señorita Angela Céspedes.

Después de la ceremonia religiosa se efectuará un café en el Hotel Europa para el cual han sido invitados los familiares y amigos de los contrayentes.

Los nuevos esposos saldrán hoy mismo de Puntarenas para la ciudad de Cartago en viaje de bodas, regresando después al puerto del pacífico donde fijarán su residencia.

EL DIARIO DEL COMERCIO formula sus votos muy sinceros por la ventura de los nuevos esposos.

## Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio las señoritas Graciela Carranza Vollo, Violeta Maduro Sasso, Himilce Morales Castro, Eugenia de Mezerville Quirós y Rosalía Lara Yglesias, a quienes nos complacemos en enviarles nuestro cariñoso parabién.

## Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don Isidoro Hellbron A. y doña Emilia Young Esquivel, (1901) don José Antonio Obeso Pérez y doña María Teresa de Mendioia. (1912).

## Recordatorios

Cumple años hoy de haber fallecido don Joaquín Bernardo Calvo. (1865).

## Próxima boda en Puntarenas

En la ciudad de Puntarenas se ha de efectuar en el mes de Diciembre próximo la ceremonia matrimonial del

señor don Abel Guevara y la señorita Clarita Alvarez. Anticipamos a la gentil pareja nuestra sincera enhorabuena.

## Del hogar Fonseca Guell

Por cartas recibidas de Nueva York, se han tenido noticias de que el hogar de don Eladio Fonseca y su señora esposa doña Clemencia Güell se encuentra de gala con la feliz llegada de un nuevo heredero. Enviamos nuestra congratulación a los dichosos padres que desde hace varios años radican en esa ciudad y deseamos para el recién nacido todo género de ventura.

## Fiestecita

El lunes pasado en la casa de habitación de sus padres, fue obsequiada con una simpática fiestecita con ocasión de su onomástico la señorita Teresita Diéguez. Sus amigos permanecieron a su lado desde las 8 a las 12 de la noche siendo finamente atendidos.

procedente de San Ignacio, doña Fabiola Trejos de Wille.

En la tarde de ayer ingresó a esta capital, procedente de los Estados Unidos, doña Flora Quirós de Wilson, quien viene únicamente por su hija Noemi, debiendo de regresar mañana sábado a tomar el vapor que le conducirá de nuevo a los Estados Unidos.

## Enfermos

Mejor ha continuado doña Teresita E. de Gallegos.

Ha tenido una mejoría doña Mercedes Aguilar de Carazo.

Don Ricardo Toledo Chamorro ha continuado mejor.

En vías de restablecimiento se encuentra doña Luisa Alvarado de García.

La señorita Virginia de la Paz continúa mejor.

Ha estado delicada de salud doña Isolina de García.

Don Hernán Calzada que fue operado en días pasados ha continuado mejor.

Continúa siendo de gravedad el estado de don Elías Vargas.

Ligeramente indispueta ha

estado doña Celina de Brealey.

La niña Angelita Mora Gil ha estado enferma.

Ha restablecido la señorita Berta Escalante.

El estado de salud de don Alberto Bonilla González después de la operación ha continuado siendo bastante satisfactorio.

El Dr. don A. A. Pacío continúa mejor de la dolencia que le hizo guardar cama en días pasados y que obliga su permanencia en esta capital.

## Enfermos

Un niño del señor Diputado don Leonidas Rojas se encuentra enfermo desde hace varios días.

## Traslado

El Dr. don Rafael Calderón Muñoz ha trasladado su residencia contigua a la Botica Vargas, lado Sur del Hotel Metropoli.

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar en el Parque Morazán a las 20 horas (8 p. m.)

- 1.—Marcha de la juventud francesa. Boyer.
- 2.—Poeta y aldeano. Obertura. Suppé.
- 3.—1er. Vals. Durand.
- 4.—Manón. Fantasía. Massenet.
- 5.—Dreams of India. Fox (estreno). Wenrich.

## Don Fernando García

El apreciable caballero salvadoreño don Fernando García, quien radicó por algún tiempo entre nosotros, se ha embarcado con rumbo a El Salvador. El señor García es muy estimado en esta capital en donde deja muy buenos amigos que hoy sienten su separación y que esperan verlo por acá en no lejano día. Muy feliz viaje le deseamos.

# AVISO

Vendo mi finca TABOGA en el Guanacaste, con 2,500 reses de cría, 1,800 de engorde y 300 bestias. La vendo también sin ganado. Lo mismo que mis propiedades situadas en ARANJUEZ de PUNTARENAS y que fueron de don ANTONIO VARGAS V. -- Octubre 16 de 1923

## JULIO SANCHEZ L.

## Sévalo bien el Público

### La Zapatería Gamez

Ha dispuesto rebajar sus precios con el objeto de realizar en parte su grande y variada existencia y beneficiar así a su antigua y numerosa clientela.

DIRECCION: Del Teatro Nacional 200 varas al Norte

Teléfono 895

## Cosas que suceden en pueblo

El comercio de Turrialba está que arde contra el Jefe Político a quien acusan de hacer política. Cuando fueron a ese lugar los señores Jiménez y Volio permitió el expendio de licores y no obstaculizó al comercio, pero no hizo lo mismo al encontrarse frente a la aplastante reunión echandista. En el mismo vecindario es muy poco popular.

Es muy posible que sea removido o bien renuncié antes, debido al malestar de que disfruta por su parcialidad y su pasión política.

## Las Conferencias en el Carmen

Desde hace varios días que uno de los Reverendos Padres Capuchinos está dando en la Iglesia del Carmen conferencias para mujeres. El dicho señor Capuchino se ha dado a la tarea de hacerlas sumamente largas, obligando con esto a las señoras y señoritas a llegar a sus casas muy cerca de las seis de la tarde.

Conveniente sería que ya que viene a ocuparse de eso, les hiciera más cortas y comenzara más temprano.

## Tipos de cambio

Nueva York	454	%
Londres	412	—
Paris	139	—
España	310	—
Italia	105	—
Suiza	409	—
Bélgica	120	—
Amsterdam	0.397	oro am.
Dólares sobre Berlin	454	0/0

San José, 18 Octubre de 1923

## La Noticia Republicana y la hidalguía

En un arranque de nobleza, acorde con su carácter siempre abierto a la admiración de todo acto de valor y de honradez patriótica, el Lic. don Alberto Echandi, en su discurso de Turrialba, recordó con elogio el nombre de algunos habitantes de aquella ciudad que, en el momento en que sus conciencias les dijeron que había que hacer un esfuerzo para salvar la Patria de lo que ellos consideraban una tiranía, se alzaron en rebelión sin tener en cuenta las consecuencias de un acto a todas luces temerario. La mayor parte de los señores mencionados por el Lic. don Alberto Echandi, pertenecen al Partido Jimenista. "La Noticia Republicana", incapaz de apreciar un gesto hidalgo, se ocupa de las frases de don Alberto exclusivamente para tratar de llevar la desunión a sus filas. "Don Alberto atacó al tinoquismo de manera tan feroz, dice "La Noticia", que no caben enmiendas ahora, y su oda a los revolucionarios no puede ser recortada, pues ella fué dicha con enérgica sinceridad". O quien escribe en "La Noticia" oyó las palabras del Lic. Echandi y miente, o no oyó y escribe y asegura lo que ignora. El señor Echandi se limitó a elogiar la conducta de los señores Gómez, Guardia y compañeros, sin hacer ataque o defensa alguna del régimen entonces imperante. Que digan esos caballeros, si la alabanza que de su actitud hizo el señor Echandi, debe en buena lid usarse como arma para dañarlo, personal o políticamente.

Hemos leído en "La Noticia" artículos en que su autor, viéndose acorralado, escribe con tinta que más parece veneno de cascabel o de cobra, pero este de hoy está escrito con baba de reptil por lo rastro y mal intencionado, y de canalla por el fin que se persigue, al torcer la recta interpretación de las francas palabras de un leal caballero.

VERIDICO

## De nuestros Corresponsales

### Santa Rosa, Turrialba

Octubre 14 de 1923.  
Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO.

Tengo el gusto de enviarle las siguientes crónicas.

**POLÍTICA.** Ha sido delirante y unánime el entusiasmo de este floreciente distrito que aclamó a don Alberto Echandi como futuro Presidente de la República, porque bajo la presidencia de él, reinarán la paz y la concordia, la justicia y el progreso. Fue inmensa y atronadora la manifestación de hoy, imponente y si no que lo digan los cuatro jimenistas con que cuenta don Ricardo.

**CONSTRUCCION.** Unos de los constantes anhelos de este distrito ha sido el de ver una Escuela que no carezca de la comodidad y la limpieza. La que hoy sirve de escuela a más de devengar alquiller está llena de defectos en contra de las reglas higiénicas.

**LA JUNTA DE EDUCACION.** Ha decidido dar principio al Edificio Escolar con los pocos fondos con que cuenta para lo cual ha solicitado a la Inspección Provincial la visita del señor inspector general

de construcciones don Eudacio Quirós a quien se espera de un momento a otro para que haga el trazo del Edificio para colocar las primeras bases de ese templo donde el niño aprende con amor y cariño.

**TURNO ESCOLAR.** El Patronato en asocio de la Junta de Educación celebrará un turno Escolar que promete estar muy lucido por la buena música con que será amenizado, el Turno tendrá efecto el 21 o sea el domingo próximo.

Amablemente invita a todos los vecinos de Santa Cruz, Aguas, La Suiza, Azul, Colorado, San Juan, Turrialba y Santa Rosa para llevar a cabo con lo que se haga una obra tan provechosa como es la de construir un Edificio Escolar.

**CLAUSURA.** La clausura de la Escuela será el 28 de octubre con una bien seleccionada fiesta escolar la cual terminará con la repartición de confituras. Muy felices vacaciones le deseamos a la culta señorita Rosa Mora directora de la Escuela.

**COSECHA DE CAFE.** La cosecha de café está muy buena no hay que desearle en lo más mínimo, la prueba está en que hacen falta brazos para la recolección.

AROMA

## Asuntos educacionales Más Alegría

Por el Dr Paul W. von Keppler

Me tomo la libertad de recomendar la lectura de este libro interesantísimo, a todas las personas que oyeron pronunciar o leyeron en "La Tribuna", del 14 del corriente, el discurso de la señorita Ana María Loaiza, en el Colegio Superior de Señoritas, con motivo de la inauguración de la Liga Internacional de Mujeres, Ibero e Hispano-americanas.

La señorita Loaiza ha redactado una fórmula de juramento para las mujeres de Costa Rica en una forma que por su ambigüedad se presta a interpretaciones desfavorables en cuanto a principios morales.

A mi entender ella quiere obligar a las mujeres todas de Costa Rica a jurar y prometer seguir doctrinas contrarias a la moral cristiana que profesan, de lo cual protesto como costarricense que soy. Quédesse el amor libre para aquellos que no quieren bajar su cerviz al suave yugo de Jesucristo, y son en cambio viles esclavos de sus malas pasiones. La señorita Loaiza dijo: "Prometemos ser fuertes en las luchas de la vida y llenar de optimismo el corazón haciéndolo latir por ideales que derriben las tradiciones opresoras". "Prometemos poner el alma cerca de todas las cosas y llevar el pensamiento con libertad absoluta al través del Universo para perfeccionar la humanidad, sin distinción de raza ni de frontera".

"Sabemos que con amor NADA nos está vedado. Sólo así habremos correspondido al don divino de poder ser madres y llenado la noble misión de perpetuadoras de este sagrado amor maternal, por el cual al través de los siglos, la mujer imperará como reina de la felicidad universal. Ese será nuestro supremo triunfo."

Oigamos ahora a Ruskin: "Leyes sabias y justo sometimiento a ellas no son cadenas para una nación noble (ni para una naturaleza noble), sino corazas, que la fortalecen y protegen, aunque a veces la oprimen. Y esta necesidad de la sujeción ennoblece al género

humano, tanto como el trabajo. A muchos necios oímos hablar sin cesar de libertad, como si ella fuera cosa tan honrosa. Muy al contrario, es el signo característico de los seres inferiores. Ningún hombre, por grande y poderoso que le supongamos, ha sido nunca tan libre como un pez. Para el hombre hay siempre algo que debe hacer o que tiene que omitir, en tanto el pez hace lo que quiere... Lo que presta al hombre dignidad es la sujeción, no la libertad. Y en todo el universo, de las dos cosas abstractas: libertad y sujeción, ésta es la más hermosa. Tanto la libertad como la sujeción son buenas, si la elección es noble, y son malas si ésta es innoble o ruin; pero de las dos, repito, la sujeción es la que caracteriza al ser superior y mejora al inferior: desde la servidumbre del arcángel, hasta la actividad del insecto; desde el majestuoso vuelo del astro, hasta la gravitación de un grano de polvo, la potestad y la gloria de todos los seres estriba en la sumisión, no en la libertad. El sol no tiene libertad, en cambio la tiene una hoja seca; el polvo que forma tu cuerpo no tiene libertad, su libertad empezará con la putrefacción.

...Locura infundada e indecible es el pensar que la libertad sea buena para el hombre, sin considerar el uso que hará de ella. Imaginaos que dejarais a vuestro hijo en una habitación en la que hubiese una mesa llena de sabrosas frutas y de vinos, unos envenenados y otros no, y que le dijeseis: "Hijo mío, eres libre, escoje. Qué bello es para ti escoger a tu arbitrio; eso constituye tu carácter, tu individualidad. Si tomas el manjar nocivo o el vino venenoso, morirás antes de terminar el día; pero habrás conquistado la dignidad de un niño libre."

Así se expresa Ruskin pero, en cambio, la señorita Ana María Loaiza proclama, con aplauso de los concurrentes, la libertad de pensamiento y el amor libre, en el primer colegio de señoritas de la República.

MARGARITA TRUQUE

### Las hermanas Gorey

Bailarinas famosas

Esta noche en el Teatro Trébol

Estas simpáticas artistas que tantos triunfos han logrado en los principales teatros de otros países, trabajarán esta noche en el Trébol a las 8.30. Se han reservado para hoy sus mejores sorpresas: bailes cómicos y modernos, con derroche de agilidad, arte, lujo y gracia. Pocas veces llegan a nuestros teatros artistas como estas que reúnan todas las condiciones que requieren para captarse la admiración y simpatía del público. Pletóricas de juventud y de gracia, cautivan desde el primer momento. Estamos seguros que su función de hoy, será un laurel más que agregarán a la corona de éxitos que tan justamente ciñen. Un triunfo más que las inmortalizará en los recuerdos de los que tengan la dicha de verlas trabajando en esta noche, en que harán gala de todos sus atractivos y de sus mejores

números de su selecto repertorio. Para que la tanda resulte de alegría, se estrenará también "El Conde" una cómica divertidísima de Charles Chaplin, el de los zapatos trasatlánticos.

A las 7 reprise de "La Campana de la Muerte".

### Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores.

"GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

### Robustez, desde la Infancia hasta la Vejez



En eso consiste la mayor felicidad y satisfacción que puede sacarse de la vida.

La protección de la salud es igualmente esencial en todos los años de nuestra vida y en toda época es indisputablemente verdad que la

### EMULSION de SCOTT

produce robustez y energía, y porque es alimento concentrado domina toda debilidad y renueva las fuerzas todas.

Emulsión de Scott protege la salud, no solo en la niñez y ancianidad, sino para toda la vida.

### NOTA DE DUELO

Con profunda pena consignamos la muerte de la señorita Dora González ocurrida hace muy pocos días en esta ciudad.

Muere la señorita González en la flor de la edad, cuando la juventud le sonreía y los bellos horizontes le presentaban los mirajes de encanto y de poesía que la vida muestra a la edad de las ilusiones.

Presentamos a toda la familia doliente nuestro más sentido pésame, en especial a

nuestro estimado copartidario don Abelardo, hermano de la extinta.

UN AMIGO

Dr. HERDOCIA  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los  
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:  
De 10 a 11 30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

## Partido Agrícola

REUNION: Sábado  
20 de Octubre 1923

A las 7 y 30 de la noche

Se invita a los amigos y simpatizadores de nuestro Partido para la reunión que se verificará en el TEMPLO DE LA MUSICA. Se recomienda la asistencia puntual. Harán uso de la palabra distinguidos oradores echandistas - San José, Octubre de 1923.

La Jefatura de Propaganda

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTI-PIORRITO** de Dr. M. Fischel. Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

**Dr. M. Fischel**  
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo  
San José, Costa Rica.  
Depósito permanente. Pida muestras y precios.  
Teléfono 683 - Apartado 434

Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA

IMITADA  
POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA  
Por NINGUNO



## ¡MAMA! es hora de tomar mi OZOMULSION

La OZOMULSION debería darse a su niño con regularidad para promover su CRECIMIENTO y FUERZAS.

Muchos padres abandonan sus niños hasta que sus Pulmones y Organos Bronquiales se han debilitado de tal manera que no pueden resistir los ataques de los Gérmenes Tuberculosos.

Muchos bebés y jóvenes niños padecen de debilidad en los huesos, deformidad de las piernas y raquitismo, y son enfermizos, delgados y tardíos en crecer. La OZOMULSION es lo mejor en éstos casos, porque contiene los elementos necesarios para formar fuertes huesos, carnes firmes y vigor corporal. Jóvenes niños que están afectados con cualquiera de éstos males, o que no crecen con la rapidez debida, se beneficiarán mucho tomando La OZOMULSION con regularidad. Ellos la toman con placer pues es agradable y tiene buen sabor, en vez de ser mala de tomar como son las preparaciones ordinarias de Aceite de Hígado de Bacalao.

Si los niños padecen de Toses, Catarros, Sarampión, Papera, Tos Ferina o Cualquiera de las Enfermedades que les son comunes, debe darseles La OZOMULSION, pues ayuda mucho a curar sus males, y los fortalecerá y pondrá otra vez en salud perfecta.

Dá  
Carnes

### OZOMULSION

Produce  
Energías

Tiene Buen Sabor.

Consiga Un Frasco HOY.

### La compañía Fernando Soler en el América

está realizando una labor artística digna de aplauso. Entre las pocas representaciones que lleva dadas ha estrenado ya varias obras de gran éxito.

Anoche, para el debut de la primera actriz Fe Malumbres, se estrenó "El caudal de los hijos" de López Píñillos, cuya representación fué un nuevo triunfo para los intérpretes, y en especial para la debutante y Fernando y Andrés Soler.

Es un drama de grandes emociones.

Para hoy, hay anunciado el chistoso veaudeville, en tres actos "¡Que no lo sepa Fernando!", gran éxito de risa.

Mañana sábado, se pondrá en escena la preciosa comedia en 3 actos "Mi papá", de Carlos Arniches y el domingo tendrá lugar el estreno de la monumental comedia de Paso y Abate "El orgullo de Albacete". Para la semana próxima

se prepara el estreno de "El tango de París". Es una producción chistosísima, en la que figura un acto de variedades con el correspondiente canto de couplets y la ejecución de muy escogidas danzas.

### UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Firie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

VISITE LA MINERVA

Hoy se darán dos funciones populares en el Variedades creaciones de FRANCESCA BERTINI

"Espiritismo" en tanda popular a las 7 p. m., a 25 céntimos.

"El último sueño" a las 8½, a 50 céntimos.

Son dos preciosas cintas de éxito incomparable, cuyas exhibiciones, se han contado por llenos.

Sus argumentos, en extremo emocionantes, la interpretación maravillosa y sus vistas hermosísimas y lujosa presentación escénica, las acreditan de verdaderos modelos de arte italiano.

De cocina

### Quaker Cookies

Quequitos de avena  
Corbata

Media taza de azúcar.  
Un tercio taza de mantequilla.

Un huevo.  
Media taza de pasas, (cortadas).

Media taza de nueces, almendras o maní.

Una taza de harina.  
Un tercio cucharita de bicarbonato de soda.

Media cucharita de sal  
Media cucharita de canela.

Una taza de avena  
Corbata

Se bate bien primero el azúcar, la mantequilla y el huevo. A esto se agrega la harina con la soda disuelta en una cucharada de agua caliente, después la sal y la canela, y último la AVENA (CORBATA con la media taza de pasas y la media taza de maní, tostado y bien picado.

Se horneara en un horno no muy caliente, chorreados en cucharaditas, con suficiente distancia entre ellos por lo que crezcan.

### Publicaciones recibidas

Recibimos la conocida revista "REPRODUCCIÓN" del profesor don Elias Jiménez Rojas. Contiene dos artículos de gran valor: "La tiranía de la mediocridad" por Mecklin y "Chilmeas en el Edén" por Charles Merz.

Muy agradecidos.

Don Juan Fernández Morúa nos ha enviado un folleto sobre el "Colegio Politécnico Comercial", que le eslimamos de veras.

Estaba lleno de llagas—  
No dormía—  
¡Quo días tan armagos!  
Dice un Famoso Director de Cine.

El Sr. Acosta Spino, Productor y Director de escenas en la Virgine Film Studio, de Ponce Puerto Rico, hizo hace poco las siguientes importantes declaraciones: "La erupción cubrió todo mi cuerpo, y me obligó a dejar mi trabajo. Creo que me trataron con centenares de medicinas, pero Lavol ha sido el maravilloso remedio que me ha restaurado la salud."

Este caballero español, muy conocido en el mundo cinematográfico, se muestra dispuesto a dar su testimonio de lo que ha efectuado Lavol, el líquido calmante y poderoso para las enfermedades de la piel, con el objeto de que todos los enfermos de la América Latina conozcan los resultados de esta maravillosa preparación. Si Ud. nunca ha probado Lavol para los tormentos del eczema, las costras duras, las úlceras supurantes, las erupciones con comezón compré desde luego un frasco en la farmacia y hoy en la noche aplíquese este líquido a la piel.

Se vende en todas las Farmacias  
El Líquido  
LAVOL Maravilloso

### TEATRO TREBOL

Viernes 19 de Octubre de 1923

A las 7 p. m.

### La Campana de la Muerte

A las 8.30 p. m.

### Las Hermanas GOREY

famosas bailarinas norteamericanas

### Teatro América

Viernes 19 de octubre

### COMPANIA de Comedias Fernando Soler

Con la Preciosa Comedia

### QUE NO LO SEPA FERNANDA

Todo el mundo a reír!

Mañana otra vez  
La Casa de Salud

### Teatro Variedades

Viernes 19 de octubre

A las 7 de la noche

### FRANCESCA BERTINI en Espiritismo

A las 8.30 p. m. La Bertini en  
EL ULTIMO SUEÑO

Mañana a las 7 comienzan  
LAS AVENTURAS DE RUTH  
Por Ruth Roland

No olvide  
pasar a la  
MINERVA

### TEATRO OLIMPIA

Viernes 19 de Octubre

7 p. m. — Episodios 10, 11 y 12  
de la Serie

### La Mancha Roja

A 0.25 toda entrada

A las 8.30 p. m.—Gran Estreno

### Los Milagros del Amor

A 0.25 toda entrada

### CINEMA PATHE

Viernes 19 de octubre  
A las 7 p. m.

### Arte y Sangre

por Guido Trento  
A 25 céntimos

A las 8 y 30 p. m.

### El Pecado de Susana

Grandes 50 cent.—Niños 25

Domingo a las 8 y 30 p. m.

### María

En la próxima semana: inauguración de las tandas populares a QUINCE CENTIMOS



Jabonería de Jesús M Castro V.  
Teléfono 100.—Plaza Viquez. San José



### MARMOLERIA de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas  
Calle del Cementerio.

# Un gran Triunfo



En el Concurso Nacional celebrado en México con el objeto de elegir, por voto popular, EL MEJOR REMEDIO PARA EL DOLOR DE CABEZA, salió vencedora la

## CAFIASPIRINA

y se le premió con Diploma de Honor y MEDALLA DE ORO.

Este honroso tributo pagado por un público tan culto a un producto que tiene tantos competidores, confirma terminantemente la superioridad de la CAFIASPIRINA sobre todos los analgésicos conocidos. Los puntos en que esa indiscutible superioridad se basa son:

que obra con mucha más rapidez; que da alivio más completo; que levanta las fuerzas; y que NO AFECTA EL CORAZÓN.

Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques llevan la Cruz Bayer.

## Un costarricense que haciendo política injuria a Panamá y a los bravos de Coto

"El señor Ricardo Villafranca, costarricense que residía en Panamá por largo tiempo, y que fue aquí colmado de stenciones, con el aparente objeto de defender al Presidente de la nación vecina, doctor Acosta, publicó, de San José, fecha 13 del actual, un artículo con gran cabeza y el mote de "Bien está la prudencia cuando no sufre menoscabo la honra nacional", en el cual se dicen cosas, a la par que inexactas, absolutamente injustificadas e injuriosas para nuestra República. Decididamente, la política, tras cegar las inteligencias, pervierte los corazones. A título de mera información transcribimos el citado artículo. Dice así: (Aquí el artículo que publicamos en este diario el 13 de Setiembre pmo. pdo. firmado por el señor Villafranca)".

El encabezamiento, con grandes letras y en la primera página del Diario de Panamá, con el preámbulo que le sigue y que aquí reproducimos, aparecen ocupando vistoso lugar en el periódico panameño a que nos referimos, con fecha 18 de Setiembre.

Recordarán nuestros lectores, que en su gira por Turrisiba, pronunció D Ricardo Jiménez un discurso en el que atacó duramente al Gobierno del señor Acosta, queriendo establecer comparaciones con el suyo, criticó de una manera impositiva y muy poco diplomática la actuación de la Cartera de Relaciones Exteriores durante el conflicto recién pasado con Panamá.

Recordarán también nuestros lectores que el "hombre-cumbre" del jimenismo dijo en su memorable discurso entre otras barbaridades la siguiente: "Las relaciones exteriores fueron conducidas con prudencia pero sin menoscabo para la honra nacional. Nunca me hubiera consolado si durante mi gobierno hubieran quedado blanqueando en lejanos campos de batalla los huesos de los soldados costarricenses". Nuestro copartidario don

Ricardo Villafranca, quien fue Cónsul de Costa Rica en Colón y Panamá, durante aquella época, y quien por consiguiente tuvo oportunidad de ver muy de cerca el valor y el patriotismo de nuestros tropas, y la iniquidad con que los panameños asesinaron a nuestros hombres que iban en defensa de la soberanía nacional, y considerando como lo consta a todos los costarricenses la justicia y el derecho que nos asistía para proceder así, tanto al Gobierno del señor Acosta, como a todos los ciudadanos, no titubeó un instante y en un artículo inspirado en verdadero patriotismo bajo el mote de "Bien está la prudencia cuando no sufre menoscabo la honra nacional" salió a la defensa del señor Presidente Acosta.

Y es que el señor Villafranca comprendió que el agravio no solamente iba dirigido al señor Pde., sino al país entero que acurpó de una manera entusiasta y espontánea aquel movimiento desbordante de patriotismo que talvez no tendrá paralelo en la historia costarricense. Las palabras del señor Jiménez encerraban un reproche, que como una solemne bofetada descargaba el hombre de las brujerías en las mejillas de todos los costarricenses, y el señor Villafranca, se puso en guardia, paró el golpe y contestó con un "upper cut" que le hubiera hecho honor a Firpo. El Dempsey de Cartago había caído fuera del ring.

La prensa panameña, aprovecha la coyuntura para echar su cara al aire y comenta la actitud del señor Villafranca en términos que lo exhiben como una persona desagradecida y poco caballerosa. Dice que fue colmado de toda clase de atenciones durante su estada en aquella república, y que en cambio nuestro compatriota y ex-Cónsul dice en su artículo "cosas a la par que inexactas, absolutamente injustificadas e injuriosas para nuestra república".

Lo que no dice el periódico panameño, es que las turbas atacaron el Consulado

de Costa Rica, que ultrajaron de palabra y de hecho a nuestro Cónsul, que le llevaron preso, a pie, recorriendo todas las calles de Colón y seguido de una multitud que le lanzaba piedras y palos, que fue sometido a dos humillantes interrogatorios, que se le envió a Panamá en un tren especial a las doce de la noche, custodiado por cuatro oficiales de la policía como si fuese un criminal, que en Panamá se le condujo a la cárcel y fue puesto a pan y agua en una celda, donde permaneció incomunicado durante quince días sufriendo toda clase de vejámenes y de humillaciones, y que por último se le expulsó del territorio panameño, siendo conducido por la policía hasta a bordo del buque que le traería a Costa Rica.

O será que el Diario de Panamá, incluye todo esto entre las "múltiples stenciones de que fue colmado señor Villafranca"?

Bien a la vista está que el ataque que ahora se hace en el diario panameño a nuestro copartidario y ex Cónsul tiene su origen ante todo en el discurso que el señor Jiménez pronunció en Turrisiba, aludiendo a cuestiones internacionales de suyo delicadas y cuyos recuerdos están todavía frescos en la mente del pueblo costarricense.

El periódico a que nos referimos ni siquiera comenta las palabras de don Ricardo; no le da ningún valor, ni las suma, ni las resta. ¡A tal extremo ha llegado el descrédito político de quien en otro tiempo fue lumbrera centroamericana!

Pero lo dicho: "es una can-dilleja que se apaga".

UN SOLDADO DE COTO

### CALZADA & RUIZ Almacén de Granos y Abarrotes

Teléfono 872 — San José — Apartado 934

PASAJE JIMENEZ

Ventas al por mayor y a los más bajos Precios de Plaza

### Cantina EL BOLSIN

VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pischorr Brau de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de

TE, CAFE y Chocolate

## Anunciamos

# Chevrolet

Modelos Superiores  
1924

COMBIN N  
Perfección -- Mecánica con ELEGANCIA

\$ 1025 -00 ORO AM.  
con Magneto BOSCH

PARA PORMENORES:

Costa Rica Motor Co.

## AVISO

El establecimiento LA PIEDRA DEL CANAL Relojería, Platería y Gravado de los señores Augusto Trejos y Hnos. se pone nuevamente a las órdenes de sus clientes y del público, en el local situado al frente de la Tienda de Kepfer, contiguo al local de La Vanidosa

## Jardinería LA CRISANTEMA

de Belarmino Campos

Telef. 21 San Pedro del Mojón

Encargue sus trabajos para el Día de Difuntos que será atendido a satisfacción

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**OJO Señoras, Señoritas OJO**—Hagan sus compras en "La Vanidosa", la nueva tienda de novedades de DENT & MORA.—Gran surtido de mercaderías recién llegadas de Estados Unidos y Europa.—Local frente al switch de Kepfer. Abierto desde el 16 de agosto.—Ag. 15.

**Octavio A. Fayad** Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precio sin competencia.  
VISITENOS Y SE CONVENCERA!—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

**DESCUENTO** sueldos empleados públicos. Módicoo interés con buena garantía hasta 2 meses.—Rafael M. Alvarado, Agente de Negocios.—275 varas al Sur del Hospital.—No. 862.

**CON MIL DOLARES** puede usted hacerse socio de un negocio que reporta buenas ganancias, está ubicado en esta ciudad.—Dirigirse al apartado 1.200

**SE DESEA COMPRAR** dos urnas finas para joyería de 1 1/2 a 1 1/4 varas de largo y dos mostradores con frente de vidrios de 2 1/2 v. de largo cada uno.—Dirigirse a A. Chapatte antiguo loc 1 de Sasso y Pirie, Avenida Central.

**NEUBIOS** (vida nueva).—Inyecciones, remedio radical contra la tuberculosis. Representante: Eugenio de Benedictis. Apartado 467.

**FARMACEUTICO:** Acabamos de recibir: Vaselina blanca, frascos de 1 y 2 onzas cristina lata. Crema Bella Aurora. Tubos para irrigadores. Permanganato de potasio. Insecticida. Bragueros y muchos otros artículos a precios sin competencia. Depósito la Farmacia Grillo.

**COMPRO CASA** en el cantón de la Merced que valga de \$ 7.000 a \$ 10.000. Para más informes con el administrador de este Diario.

**PERDIDO** un anillo de matrimonio con letras F. A. El que lo presente en esta administración será gratificado.

**CASA.**—Alquilo en \$ 90.00 casa contra temblores y servicio de cloacas.—J. Miguel Rodríguez.

**ALQUILO BARATA.**—Magnífica casa de alto contra temblores, situada 200 varas al Sur de la Botica Francesa. Vendo una casa de habitación recién construida con corredores de mosaico y magníficas condiciones higiénicas.—Precio de oportunidad. Para informes Granero de Puntarenas.

**A 400 VARAS.**—Al Norte del Carmen y 50 varas al Oeste, se vende una cómoda, bonita e higiénica casa para una regular familia. Informará Matilde de Marín.

## No ha sido fallado el asunto inglés

### Dos palabras con el señor Soley

Como el Diario de Costa Rica en su edición de ayer dice haber recibido noticias según las cuales el fallo sobre nuestro litigio en Washington será adverso tanto en el caso Amory como el del Royal Bank, nos dimos a la tarea de inquirir detalles al respecto. Como el Royal Bank no tenía noticias de ninguna especie, nos acercamos a las fuentes oficiales.

Tratamos de entrevistar al señor Presidente de la República pero no nos fue posible. Felizmente encontramos al señor Secretario de Hacienda en momentos en que entraba a su despacho. Don Tomás siempre amable con los chicos de la prensa (a pesar de que en estos días le ha estado lloviendo sobre mojado) nos dijo más o menos lo siguiente "El fallo de un Juez no puede ser público de ese modo y menos de un árbitro tan serio y reputado como el de los Estados Unidos. Esa noticia carece de fundamento, pues ni

el mismo Gobierno ha recibido informes al respecto. En esto lo que puede haber es un juego de bolsa o algún otro interés."

Algo más conversamos con el señor Soley quien desautorizó el fundamento de la publicación del Diario de Costa Rica.

Es muy seguro que antes del 6 de noviembre no se conozca el resultado de este enojoso asunto el que confiamos sea resuelto en favor de nuestros intereses.

Lo que sí es verdaderamente censurable es que un órgano como el Diario de Costa Rica se haga eco de rumores callejeros para darlos a la publicidad como si fuesen ciertos, sin importarle un comino las consecuencias (al menos en el comercio y la banca) que con noticias de ese calibre pueda traer en estos momentos de expectación.

Pasadas las 15 horas se abrió la sesión.

Se leyó y aprobó el acta anterior.

## De nuestro corresponsal especial en San Salvador

**Opinión sobre política centroamericana.**—Resultado de un concurso nacional de belleza.—En las escuelas se honrará la memoria de los salvadoreños ilustres.—El movimiento renovador del país y la mujer.—Se ha fundado la "Asociación Nacional" en favor de la Mujer.

En nota editorial el diario "El Día", comenta la actual política centroamericana. He aquí algunos conceptos: "La misma en las cinco parcelas. Personal egoísta, candente, cáustica. Nosotros no quitamos el poder a nadie. Ni con unos ni con otros. Con la cultura sí, con el prestigio de Centroamérica. Queremos que las luchas nuestras sean civilizadas para que no se invoquen los fueros de la cultura y de la paz social para corregirnos. En Costa Rica también hay inquietud. Hay un partido ROJO, encabezado por el ex-presbítero don Jorge Vollo, que ensacha sus filas y que predica guerra al capital, a las altas clases sociales y a las oligarquías. Nacló débil, pero el ROJISMO crece y crece. (?) Los tranquilos ilicos están inquietos."

Recientemente se efectuó en El Salvador un concurso nacional de belleza, promovido por EL UNIVERSAL de México, para una edición que dedicará a la patria de José Matías Delgado. En su orden obtuvieron mayor número de votos las cinco señoritas siguientes: Tula Serra Morazán, Angela Gómez Zárate, Alicia Orellana, Gladys Duke y María González Parker. Todas de la sociedad salvadoreña. El Jurado lo integraron don Angel Donoso y Pérez de Castro, Visconde de Peguilla, Ministro de España en el Salvador; Don Daniel C. Domínguez y el poeta don Julio Enrique Avila. La señorita Serra Morazán es, pues, la Reina de la Belleza en El Salvador.

El Consejo Superior de Educación de El Salvador ha acordado lo siguiente: "Para

perpetuar la memoria de ciudadanos salvadoreños, que laboraron por la cultura nacional, las escuelas públicas sólo pueden adoptar el nombre de salvadoreños ilustres ya fallecidos, previa resolución del Consejo. La escuela al adoptar un nombre, debe ostentar en su aula de honor un cuadro que contenga un boceto biográfico del personaje, con su retrato si fuere posible."

El movimiento renovador en la Nación Salvadoreña ha tomado tales proporciones, que últimamente se han congregado las principales damas de la capital para poner su contingente, por lo que al elemento femenino respecta. En este concepto ha sido fundada la "Asociación Nacional en favor de la mujer". Forman el Comité Directivo Presidenta, doña Elena v. de Gallegos, (Madre de doña Elena de Acosta); Vicepresidenta, doña Teresa de González Asturias; Secretaria, doña Tula de Meléndez (esposa del ex presidente don Jorge Meléndez); Prosecretaria, señorita M. Antonia Padilla; Tesorera, doña Irene de Monterrey; Protesorera, doña Anita v. de Aguilar; Consejeras, doña Trinidad de Gallegos, doña Trinidad de Guevara y doña María de Salazar. Esta asociación se propone liberar de los vicios al mayor número de mujeres indefensas. Dará asilo honorable a las que quieren volver al camino del honor y la virtud. Tratará de preservar de la corrupción a las niñas menores desamparadas, procurando que se eduquen. Opina la nueva asociación que la base de esta campaña está en la mayor cultura de las clases sociales y que el movimiento debe ser conjunto. Y para mayor comprensión del pueblo salvadoreño ha lanzado un manifiesto explicando lo que significa la "Asociación Nacional en favor de la mujer". Todo está sloterizado en la palabra REDENCION.

CORRESPONSAL

## AYER EN EL CONGRESO

### Nueva reforma a la Ley de Sociedades Comerciales

Acogido por el señor Fernández, pasó a estudio de la comisión respectiva un proyecto de ley de adición a la Ley de Sociedades Comerciales, enviado por don Gerardo Lara Avellan.

### Ampliación al Presupuesto

Sin discusión se aprobó en primer debate el proyecto de ley que amplía en \$ 40.000 la partida de útiles de la Sección Comercial de la Secretaría de Hacienda.

### Pago de una deuda

De la misma manera fue pasado en primer debate el proyecto de ley que autoriza al Ejecutivo para pagar a don Manuel de Jesús Castro una deuda a que fue condenado el Estado en juicio ordinario.

### Nuevo Código Penal

Después de algunas palabras explicativas de los señores Herrera J., Zúñiga M. y Montero B. se aprobó el dictamen favorable al proyecto de Código Penal redactado por el Lic. Astúa Aguilar.

Se dió primer debate al proyecto y se levantó la sesión a las 16 horas.

## MOVIMIENTO DIARIO

### Nacimientos

Julieta, de Manuel Grillo C., y Luz Bustamante C.  
Odalisca, de Elías Alice F. y Rosa Sauma S.  
Jorge, de José Simón A. y Rosa Aned A.  
José Manuel, de Rosa Venegas y Uriel Castro S.

### Pasaportes

Roger L. Lawrence, para Estados Unidos.  
Pascual Saborio S., para Panamá.  
Adelita Gamboa G., para Estados Unidos.

### Defunciones

Mauro Meléndez, 1 año, San José.  
Cenobio Calderón, 46 años, Juan Viñas.

### GRAVE DENUNCIA

El señor Adán Sánchez que desempeña el puesto de Policía en esta ciudad, nos ha manifestado lo siguiente que no debe pasar desapercibido por el señor Director de Telégrafos a fin de que se indague lo que haya de cierto sobre el particular.

Hace tres días su hermano Juan le puso un telegrama de Siquirres avisándole que enviaba a su esposa para el Hospital, y el mensaje no llegó porque el telegrafista dispuso del dinero.

Dice Sánchez que a él no le importan esos centavos, pero que denuncia el hecho para evitar tales abusos.

### Celebracion de una fiesta escolar en Alajuela

Con motivo del aniversario del descubrimiento de América, en la Escuela Blanca de la ciudad de Alajuela, se efectuó una lucida fiesta escolar que ha merecido el aplauso unánime de los padres de familia, por lo variado del programa y el éxito alcanzado por los pequeños artistas que tomaron parte en su desarrollo.

Entre los números representados sobresalieron "La Bandera de mi Patria", ejecutada por las angelicales niñas Pepita Figuer y Gómez y Daisy Fernández, quienes merecieron nutridos aplausos.

En el cuadro Costa Rica, representó a nuestra patria la niña Emma Diermissen y sus compañeras quienes fueron calurosamente aplaudidas.

Enviamos a los organizadores de esta fiesta, así como a los que en ella tomaron parte, nuestras felicitaciones por el éxito completo con que coronaron este hermoso número de los festejos del 12 de octubre.

### Se inicia una excursión para el Carnaval de Panamá en febrero próximo

Un grupo de caballeros de esta capital tiene la idea de organizar un viaje a la vecina República de Panamá en el mes de febrero próximo, para asistir al carnaval que se ha de efectuar en dicha fecha.

No conocemos aún las bases de este viaje, pero sí podemos afirmar que se dará toda clase de ventajas a los turistas, no solamente en el transporte sino en la permanencia en la capital de la vecina del Sur.

Se harán arreglos con la United Fruit Company para la travesía de Puerto Limón a Colón.

### LA MINERVA garantiza su trabajo



## PARTIDO AGRICOLA

Se pone en conocimiento de los agrícolas que nuestras oficinas no suministran al DIARIO DE COSTA RICA noticias de ninguna clase, y que por consiguiente, las que publica ese órgano de la prensa relativas al Partido Agrícola, no tiene ningún carácter de autenticidad.

### EDUARDO BEECHE

JEFE DE ACCION

## No olvide pasar con su trabajo a la Minerva